
 「獻身宣教者」、燃燒殆盡；

「薪火續傳者」、你在哪裡？    
李秀全、林靜芝 

  1994 年 11 月 20 日在美國波士
頓郊區華人聖經教會的主日崇拜中，
全教會弟兄姊妹流著淚將他們所愛
的主任牧師、師母差派到海外宣教。
從此，這一對即將進入 55歲的中年長
者便投入普世宣教的工場，不再回
頭。十八年來，他們的腳蹤踏遍全球
五大洲，在華人中傳遞「福音入華人、
福音出華人」的異象，深深祈盼華人
不但得著福音好處，也應在這末世時
代與全球教會接軌，一同承擔最後一
棒，把福音傳到地極，等候基督榮耀
的再臨。 

  2002 年，在意想不到的機會下，
一批與我們異象相同，心志一致的弟
兄姊妹，憑著信心，先在美國洛杉磯，
後於台灣台北市，分別在兩地成立了
國際關懷協會，若非「使無變有」的
神之作為，這是任何人都無法使其發
生的事。轉眼間，十年光陰悄悄過去，
回頭數算主恩時，不能不令我們驚
嘆：十年前「一無所有」的的小差會，
今天在美國竟有了像樣的辦公室，並
且設立了國際總部；台北辦公室也
由樓梯角落借來的一張桌子，發展成
今天寬敞的辦公室，並且設立亞洲總
部外，又增加紐西蘭辦公室、加拿大
辦公室（登記中）；事工則分佈在泰
國、緬甸、柬埔寨及創啟地區；目前
正積極在金邊設立醫護學院（拉法學
院），為了在當地培植可以被神用的
人才，盼望透過醫療服務，使「福音
能進入柬人、至終也從柬人傳出
去」！ 

  在這十年間，我們兩佬先以國際
關懷協會同工身份，與美國海外校園
緊密配搭，五年後，又以國際關懷協
會宣教士身份借調香港世界華福中
心五年，因此，這十年可以說是蠟燭
兩頭燒、行程兩頭跑。誠如我們於獻
身「宣教祭壇」時所唱的詩歌：「主
啊，我願為祢燒盡，燒盡成灰為
祢......」。 

  宣教的巨輪帶著我們前行，18 年
宣教的路充滿神蹟、欣喜，也滿了崎
嶇、艱辛，但是我們沒有怨言，只有
感恩；正如「無名傳道者」所說的「是
自己的手甘心放下...是自己的腳甘
心走上...」因此，我們可以面對風
浪，含淚前行......。 

  當紀念國際關懷協會十週年的
今天（2012），我們兩位已是即將邁
入 73 歲的老人。「老」不是問題，許
多「老當益壯」的長者，年屆八十、
甚至九十仍熱心事奉者比比皆是，我
們何等希望學效這一群如雲彩般的
見證人。但心有餘而力不足，因為，
在今年，我們倆人都生病或被查出有

重病在身，這些病都是源自長期勞
累及壓力的後果。秀全除了在台灣
被查出有狹心症後，在美國也印證
他有狹心症外，又加上心臟瓣膜有
一處關不緊，使我們不能不接受來
自神的警訊。比心臟更嚴重的問題
是骨科醫生從秀全的脊椎骨 MRI

（核磁共振）發現，他竟然有六節
脊椎骨（自胸椎最後一節到五節腰
椎）已全部壞損，理應全身癱瘓，
但秀全目前還能行走、站立，全是
神蹟。目前只能盡量保養骨本，讓
它能延緩癱瘓的發生......。至於
靜芝，早年就因「過勞」，多次腎
臟發炎。宣教之後，上下泰北、緬
甸山區，反而停止發病，就在今年
七月，腎臟炎復發，而且非常嚴重，
甚至被送進醫院的 ICU（加護病
房）治療.....。 

  現在，國際關懷協會的會長夫
婦不得不承認：我們老了、殘
了…。加上十年前，回應神宣教呼
召，前來洛杉磯與我們同工的副會
長邱志健牧師夫婦也是長期身罹
重病，卻仍忠心竭誠、勉力事奉，
不知還能支撐多久…？ 

  國際關懷協會在十週年感恩
歡慶聲中，不可輕忽長者「等待交
棒」的呼聲！ 

  帶著孱弱的病體，在病房中寫
下誠摯的心聲，願「有宣教心志」
的同工們，勇敢地出來，使「福音
進中華，福音出中華」的異象，透
過承接「薪火續傳」的棒，將這宣
教的火繼續延燒下去……。  

   （2012年 7月24日夜，靜芝寫於病榻）

 

美國國際關懷協會十週年感恩聚會 
時  間：2012年11月10日  晚上7:00 

地  點：培城國語浸信會 501 N.Santa Anita Ave. Arcadia, CA 91006  

聯絡電話：626-447-3485                                         歡迎您來參加，與我們同享主裡感恩！ 

會長李秀全牧師和師母合照 
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＂，至今已舉辦了九屆。2006 年開始每月寄出上千份
“宣教祈禱伙伴＂代禱通訊，因為宣教的主奇妙地在世
界各地興起默默為宣教祈禱的勇士們。主也賜給我們許
多機會在各地華人教會帶領“宣教年會＂，傳遞宣教使
命，動員主的門徒起來宣教。在這過程中，神感動並教
導我們“教會是為宣教使命而建立＂、“宣教使命的人
生＂、“全方位、總動員的宣教＂…等。2007 年起，主
又帶領我們以“醫療短宣＂的方式每年進到“受重創、
重建＂中的柬埔寨鄉間，為主而觸摸那裡飽受創傷的心
靈，一步一步的主又給我們在柬埔寨設立“護理學院＂
（取名“拉法學院＂----耶和華必醫治）的機會和挑
戰，為要培植當地的醫護人員，繼而成為宣教人才，…。
我們知道，如果這
只是我們自己的計
劃或雄心，我們就
“不敢做＂，但假
若這是主的意思，
我們就“不敢不做
＂！ 

感謝主，十年
前國際關懷協會先
後在台北和洛杉磯
成立，之後主在創
啟地區也興起一批
青壯年同工響應，今年加拿大和紐西蘭也開始了“國際
關懷協會＂，在“求主堅立我們手所做的工＂（詩
90:17）的同時，我們更願主的旨意成就，“祂必興旺，
我必衰微＂（約 3:30）。 
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耶和華以勒、以便以謝 

加入國際關懷協會，學習並參與宣
教十年的感恩見證         邱志健 

  感謝神的帶領，經過二十四年
在學園傳道會的事奉，並先後在台
北會幕堂與亞特蘭大華人教會共二

十三年牧會的操練，十年前蒙恩加入剛成立的“國際關
懷協會＂為同工，從而開始了可能是自己人生最後一個
階段的事奉，為華人教會的宣教而擺上。 

這是非常喜樂並享受主恩的十年，因為得與最美好
的同工團隊共事，並經歷神的幫助和供應。但這也是負擔
極重的十年，常常思索、尋求、禱告，怎樣才能把“福音
進中華、福音出中華＂的異象化為行動，而不流為口號！ 

過去十年，不論個人生活的需要或國際關懷協會同
工及工作的經費，常常是“捉襟見肘＂頻臨赤字邊緣，但
每到年底結算時，竟然總是“略＂有結餘，神信實慈愛並
及時的供應，透過愛主的弟兄姊妹和眾教會的支持，使我
們經歷亞伯拉罕獻以撒時的奇蹟──耶和華以勒！（創
22:14） 

這十年也是經歷“以便以謝----到如今耶和華都
幫助我們＂（撒上 7:12）的十年，感謝主“福音進中華，
福音出中華＂的異象，在各地得著眾教會與傳道同工們
的響應及共鳴，雖然這的確是“又大又難＂的事，但主帶
領我們一開頭就確認“祈禱與宣教＂不可分的重要性。
從 2001 年八月第一個“宣教祈禱團契＂在南加的聖地
雅歌成立後，至今已擴展到美國數個城市、台北、緬甸、
中國…等地。2004 年開始每年舉辦“宣教祈禱營/特會

 

邱志健牧師夫婦近照 

 

     拉法基督教學院籌備感恩代禱通訊                劉智欽 

1. 在金邊的籌備辦事處已經與屋主完成簽約手續，每月租金 600美元，租期三年，並且在當地區公所完
成法定手續，確認該地址所在房舍，為國際關懷協會籌設「拉法基督教學院」的籌備辦事處。 

2. 國際關懷協會申請國際 NGO與拉法學院建校企劃書，以及一切的法定文件都需要翻譯為柬埔寨文，須
要精通中、柬，或英、柬的翻譯與原意的核對人員。 

3. 為文件經過精確翻譯，後送往柬埔寨外交部申請成立國際 NGO，以及接續送往教育部、衛生部申請建
校手續禱告。 

4. 按規定當地辦事處需求聘請柬埔寨當地僱員，目前由柬籍華裔基督徒溫永強、陳淑娜夫婦來幫助各項
工作。同時也為辦事處主任李恕君宣教士感恩，在各樣的忙碌
中，不斷經歷聖靈的恩膏與智慧能力。 

5. 在國際 NGO成立後，就需要在銀行正式開立 NGO帳戶，並
需要立即匯入美元存入基金，請為建校所需第一筆兩萬美元
的基金，一同仰望主的供應。 

6. 國際 NGO成立後，我們希望能向相關企業尋求，供公務使
用三部電腦、兩部機車、室內家電等的實物捐贈，或是企業基
金會的經費捐贈，若您能提供捐贈管道請與各地國際關懷協
會辦公室聯絡。 

柬埔寨的需要迫切，同工們齊心禱告的照片。 
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       為神奇妙的供應感恩  陳聲振 

國際關懷協會十週年了，在回顧與感恩之際，
兄弟有幸於草創之期，能以義工方式參予財務的事工，
深感神恩希奇。本來自己的專業是與財務會計毫無關係
，一切都是從頭開始學，至今仍是在繼續學習的階段。
從起初零的帳戶到今天年收支五十萬的進展過程，真令
我不敢相信。雖然每年收支平衡都是有驚無險，但也堪
稱"年年有餘"。實在是感謝神的恩典！ 

十年來，感謝神的供應，也謝謝各方教會及主內
弟兄姊妹的支持與奉獻。每當接到一筆奉獻，無論多少都
小心詳細的入帳，因為每筆奉獻都是神的賞賜和帶著主
內肢體的愛心。因此，在支出時也必經過同工們的精算與
細思，以免有錯誤的使用。對每個奉獻者，同工們都很敬
佩與感激，因為他們都是神所感動真誠的愛心奉獻者。 

這些年在觀察每星期的收支平衡情形時，有如
每天看股票的看板，所不同的是股票看板有上有下，有
綠有紅，而我們的收支情形，大部分是維持在赤字以下，
一直到年底，才會轉赤為綠，轉虧為盈，甚至略有結餘。
這也是上帝給我們很好的學習，大部分時間，我們都是
在依靠仰望神的狀態中，並且學習如何簡樸的開支。 

雖然走過十年的學習路途，國際關懷協會仍然
在積極拓展中，從奉獻支持者人數看（大約 320單位,2

011 年），仍然是個幼小的宣教團體，但備受諸多教會
和弟兄姊妹的關心與支持，常常自問國際關懷協會配得
接受如此般地支持嗎？說實在是不配，但誰又是配呢？
若不是上帝開恩，誰配呢？感謝神，祂也用這不配、不
完全的機構，來成就祂的大事工，豈不是更顯出了神奇
妙的恩典！？      （作者為國際關懷協會董事，負責財務） 

 

05’ 

04’ 
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神的恩典是豐富但迂迴曲折─ 

為了培養我們更多信心  陳彰儀 

2000 年底，當李秀全牧師離開原差會、轉換宣教跑
道以後，一批同工在聖靈的感動與引導下準備籌組一個
新的差會。2001年 6月，突然收到一筆大額奉獻(一千萬
元台幣)願意支持這項新展開的宣教事工，同工們真是喜
出望外，但馬上發現我們還未正式立案，無法開立收據給
奉獻者，為此逼得我們要盡快申請成為政府承認的法人
機構。 

經過多方評估，我們發現最單純、最快速的途徑是
申請台北市社會局的社團法人。手續看似單純，但一個一
個步驟進行還是花了不少時間，例如要找到 30位台北市
民願意成為會員，要開會員大會，在繁瑣的過程中，我們
眼看無法趕在年底完成所有手續，因此只好先把一千萬
的奉獻還給奉獻者，希望隔年我們社團法人成立後她再
寄來。經過多次與社會局文件的往返，終於台北國際關懷
協會在 2002 年 2月 4日召開成立大會，4月 5日正式成
為社團法人，5月 22日完成法人登記，協會正式運作，
本人當選第一屆理事長。運作初期，因奉獻被收回，經費
有限，無法租用辦公場所，很感恩校園團契免費讓我們借
用一個辦公桌，我們的辦公空間就從不到半坪開始！人
力方面，很感謝主，王聿潔姊妹(先生是彭國瑋牧師，擔
任聯合聖經公會亞太區翻譯顧問)，對宣教很有負擔，於
2002.3.1到任擔任兼職同工。聿潔沒有太多行政工作經
驗，在與社會局公文來往中，為了符合政府公文的格式與
用詞，她費了不少心力。協會剛開始真是篳路藍篳，創業
維艱！ 

當我們在等待那一千萬元的奉獻時，奉獻者突然
說她的經費有些變化，無法奉獻給我們了！同工們聽到
這個消息有些沮喪，但後來我們還是相信神的恩典夠我
們用，在這段轉折中，上帝要我們學習對衪更多信心、
更多仰望衪，而不是依靠人的支持或力量。 

關懷協會的事工愈來愈多，我們開始感受辦公空
間太小，且校園團契空間的需求也愈來愈大，我們就禱
告神賜給我們一個新的辦公室。感謝主，創世基金會知
道我們的需要，願意提供一個小套房給我們（對他們而
言，那房子太小，無法運用），房子大約十多坪，當我
與聿潔一起去看房子，看到房子長期無人使用，很髒亂，
設備也破舊不堪，感到很難過，但後來創世基金會竟然
照我們的需要，為我們重新整理、裝修，整個房間變得
很不一樣，不僅明亮清爽，且每個小空間都充分利用到，
可謂麻雀雖小，五臟俱全！ 

在我担任兩屆（六年）理事長期間，看到神豐富的
帶領，不只我們的宣教士人數一直增加，給我們的辦公
空間倍增，同工人數也從一個兼聝同工增加到一位全
職、幾位兼職同工，也幫助我們完成協會的財務政策、
各種管理規則、宣教士甄選程序，並開創「跨文化宣教
訓練營」，我們雖然少了一千萬的奉獻，但六年任期中，
我們的經費與各種資源從來沒有短缺，神讓我們經歷哥
林多後書 6:10 所說的：「似乎一無所有，卻是樣樣都
有」！ 

願一切榮耀歸於我們所事奉的真神。(作者為台北
市關懷協會第一、二任理事長) 

 

 

 04'週末宣教培訓 



特別報導  台北辦公室                                   P.5 

滴滿脂油的路徑   呂朱恞安 
你以恩典為年歲的冠冕 你的路徑都滴下脂油 (詩 65:11)                 

九年前的愚人節上午，我走進關懷協會，和辦公室主
任彭王聿潔師母窩在校園團契三樓的角落，這是我個人
十年全職家庭主婦後的再出發，也是經歷在差會服事的
信心之旅。 

過去常見一些美好的見證，訴說著上帝豐富的預備。
在我的生活中，很多神的恩典，都邏輯得以為是自己掙來
的。自從加入關懷協會，親眼見到神不可思議的帶領，讓
我這無知又膽小的人，也學習著用信心無懼的信靠全地
的主。 

神彷彿有人力資源的名單，在我們還不明白需要之
時，神就預備好人選給關懷協會。舉幾個例子來說，學藝
術的聿潔師母，從登記成立社團法人開始，按捺著內心美
感的跳躍，完成了一板一眼的行政程序，讓關懷協會粗具
規模。而她除了處理行政，還要勇敢地拜訪教會，在關懷
協會還名不見經傳時，憑著信心向牧者們介紹我們的異
象。在聿潔隨夫婿彭國瑋牧師赴美之後，接任的辦公室主
任是仇蓉青姊妹，從她進入關懷協會，辦公室業務就蒸蒸
日上，每天目不暇給的雜務，對沒經驗的人而言難免心煩
意亂，但對幾十年秘書生涯的仇姐，這些繁瑣的電話、交
代、會議等等，就像呼吸一樣再自然不過，也因為她全職
鎮在辦公室，就像有媽媽在家一般，同工有著無比的安定
感。當協會需要有更完整制度的建立時，殷勤做工不怕勞
苦的闕伶真姊妹出現了，她在機構有豐富的工作經驗，判
斷每件事有過人的精準，加上竭力擺上的態度，與她同工
常有事半功倍的快感。過去遇有青宣或特會人手捉襟見
肘時，神也調度了胡乃懿、張敬慈和吳俊德等宣教士成為

辦公室的幫助。而
文武全才的現任
理事長黃子石長
老，更是勞苦的志
工，講道、領會就
不在話下，幫助辦
公室修繕機具、粉
刷油漆，帶團導
遊，實在是出錢出
力的好榜樣。 

神也有超乎
我們想像的房屋資料，從開始校園團契的一隅，到新生
北路的溫馨套房，到現在明亮寬敞的林森北路，神按著
祂的時候，隨著事工的拓展，給我們恩典牌的空間。身
為財務同工，更是經歷神的調度，常在公款快要用罄時，
突然有大筆奉獻撥入，起初我會為不足感到驚慌，因為
這不是我的人生經驗，幾次公款神蹟般地補足之後，我
也能靠主看著存摺的數字上上下下，坦然無懼。前理事
長陳彰儀老師就常提醒我，我們的天父是富足的，身為
神的兒女，該花錢的時候，就不要太過吝嗇。劉智欽宣
教士更有信心，禱告求主提醒該奉獻的人，能儘快回應
神將金錢獻上。 

在關懷協會的總總，分享不完，雖然今年三月離開
了服事的崗位，要用更多的時間配搭家人的需要，但感
謝主容讓我每星期有一天進辦公室，看看有什麼地方可
以幫忙，也和我親愛的同工們相聚，溫習我們多年來的
默契，更讓我得以繼續觀看神在關懷協會的作為，常常
預備為祂豐盛的慈愛和保守歡呼。 

 

在台灣台北辦公室中，一群可愛的同工們。 

 
國際關懷協會十週年感恩見證          王聿潔 

  轉眼時光倏忽而過，國際關懷協會已經成立十年
了。在草創之初，李秀全牧師將成立華人差會的負擔，
傳遞給海內外數位教會的領袖，並以「福音進中華」與
「福音出中華」為異象， 蒙大家的禱告與支持，開始了
國際關懷協會，感謝神，我有幸也在台北關懷協會成立
之初參與其中。 

 當我回想起最初台北關懷協會，出現在我腦海的是一
張辦公桌，也就是校園團契臧玉芝師母助理的桌子，由
於我並非全時間工作，臧玉芝師母的助理也不是全時間
都在辦公室，因此在校園福音團契辦公大樓裡，我們就
共用了一張桌子。對我而言，台北關懷協會的工作就從
此處展開。 

  我們最先開始的工作是完成社團法人的登記，招募
會員、開會員大會、建立章程、行政同工規章、宣教士
規章等等，接著我們也有了第一對宣教士夫婦－劉智欽
牧師與黃淑麗師母賢伉儷。這些草創過程的工作，現在
說來只是短短的幾句話，但在當時，這些事工是理事們
經歷許多次聯繫、開會、文字定稿、財務審核等，才得
以完成，若非大家對差傳異象有深切的負擔，這許許多
多繁瑣的工作不可能在短時間內完成。不僅如此，在一

起配搭的事奉中，我深深感受到理事們以謙卑認真的態
度合一事奉。 

  負責執行行政事工的我，在開始時對這些事務並不
熟悉，然而上帝讓許多一流的顧問在旁，如當時陳彰儀理
事長給予我行政方面的訓練，校園福音團契以及信友堂
的財務同工給予我財務方面的專業知識，沈正牧師的分
享讓我有宣教的眼光。再加上李秀全牧師、林靜芝師母，
以及邱志健牧師不時前來探望，給予支持與鼓勵，使得協
會的事工可以順利推展。 

  差會的發展：從一張共用的桌子，到一個獨立的角
落，再到一個完整的空間，現在又蒙上帝恩典，搬到四十
坪的辦公室；從差派第一對宣教士，到差派數位長期、短
期的宣教士；從開始的神學生跨文化實習與訓練，少年
宣教成長營，到現在宣教祈禱會、柬埔寨醫療短宣隊等等
的事工。在這一步一步的發展中，在在都看見上帝美好的
心意與保守，祝福與帶領。 

  相信每一位曾經與國際關懷協會有關的同工，和我
一樣，都在參與的過程中，更多瞭解了宣教，產生了更多
的意願，一生投入宣教的行列中。 

( 作者為台北國際關懷協會第一任辦公室主任) 
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我的故事               艾萱 
引子 

      在講我的故事之前我要先講另一個人的故事，一
個生活在 19世紀末的人，他的生命很短暫，只有不到 26
年，威廉.波頓 William Borden，耶魯大學的優秀畢業
生，立志到中國的回族中傳福音，但卻在到達埃及學習阿
拉伯文三個月後患病去世了。整理他的遺物時，在他的聖
經中夾著三張紙條，上面各有三句話： NO RESERVES!
（永不保留） NO RETREATS! （永不後退） NO REGRETS! 
（永不後悔）。明年是他去世 100周年，但他生命的故事
一直被傳講著，影響著聽到的人，我就是其中一個。“一
粒麥子不落在地裡死了，仍舊是一粒，若是死了，就結出
許多籽粒來。＂約翰福音 12:24. 

幼學瓊林 

    別的小朋友啟蒙讀物是唐詩宋詞，我的是聖經故事。
從小生長在一個基督徒家庭，在傳統的“家＂教會成長,
我對信仰的認知是從長輩口中“那殺身體不能殺靈魂的
不要怕他＂而來的。但 16 年的教育過程（小學六年，中
學六年，大學四年）也在我身上打上了深深的烙印，“白
骨精＂（白領、骨幹、精英）式的思維讓我在職場上起伏
掙扎。甚至也把這樣的思維模式帶入教會的服事中。職場
上的成功不能掩飾內心的虛空和惶惑，常常有一種被撕
裂的感覺，要不斷地在各種場合換上不同的外衣。終於在
29 歲那年明白了主復活後在加利利湖邊對彼得說的
話：“你愛我比這些更深嗎？＂“這些＂不單包括世界上
的一切，也包括我自認為是服事主的一切。放下一切，來
到主面前說，從今後跟主走，但你知道我的軟弱，求你負
我一切的責任。 

我是誰？ 

    本以為神學院畢業後要在教會做一個女傳道，但他
的意念高過我的意念。2005 年在偶然的必然中我踏上
了一塊完全陌生的土地：泰國。背負著無視 13 億同胞
需要福音，為什麼跑到國外去的責備開始了艱難的不被
認同的跨文化體驗。沒有教會差派，只能做差會的協力
同工，也要做一份全職的工作保證合法的身份及供應自
己生活的需要。三年中常常問自己，我是誰？是傳道人
嗎？是宣教士嗎？這三年中，最大的支持和動力來自
“家＂中的弟兄姐妹，不論是經濟上的，靈性上的，深
知能夠“活＂過這三年完全是因著他們不斷的禱告來托
住。終於在進入第四年時母會正式差派，成為一個“名
正言順＂的宣教士。但其實挑戰才剛剛開始。常有弟兄
姐妹問我跨文化中的種種現象，比如文化衝擊，學習語
言，適應氣候和食物等等。我在回答時應該說是帶著一
些優越感的，因為六、七年的異國生活，自以為已經得
心應手了，甚至也覺得自己更像個本地人了。但一次與
一位資深宣教士的談話把我的自持仍在了深坑裡。他問
我能否說出泰國人的三個優點。我脫口而出——兩個，
但第三個我竟然完全語塞，我沒有第三個，因為我所能
想到的全是缺點，甚至心中有些許的厭惡……我被自己
的情緒驚呆了！我發現在我的內心深處我不愛這個民
族，或者說當越認識他們，越知道他們心裡面真實的想
法時，我不能，也不願再去愛他們了。老宣教士意味深
長地笑了笑，拍拍我肩膀，路還很長啊！是啊，我的故
事才剛剛開始呢！並沒有以前想像中的浪漫與歷險，但
每一天都活在神信實的恩典和保守中，每一刻都驚訝于
他作為的奇妙。更有老前輩威廉.波頓的三句話常常激
勵我：永不保留！永不退後！永不後悔！ 

(作者目前於曼谷事奉) 
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女人的名字        黃雲英           

在非洲，女人的名字不是禍水，也不是弱者，她
們的名字叫“和平＂。2004 年肯亞的女教授瑪泰伊，因
推行環境綠化和反貪腐的行動而獲得諾貝爾和平獎，她
是第一個非洲女性贏得此項榮譽者，但是倡導的十多年
當中，她遭受既得利益人士無情的人身和語言的攻擊以
及飽受生命威脅。2011 年的諾貝爾和平獎得主，由三位
非洲女性共同獲得，她們因提倡和致力保護婦女和兒童
的權益而獲此殊榮。她們四位都是在男尊女卑的文化中，
學習跨越文化的限制而奮鬥的成功故事。對於一般的升
斗小民，女人也是和平的締造者。若是一個小男孩回家向
爸爸說：「今天在學校，有位男同學說話很不客氣，很像
要打架一樣。」爸爸通常會說：「沒關係！我教你怎麼打
敗他，打得他跪地求饒。」若是媽媽就會說：「你離他遠
一點，不要去激怒他。否則打起架來，老師會重重的處罰
雙方！」這就是部落文化中，男女的大不同，男人想到的
是征服和打勝仗；女人想到的是和平相處和兩敗俱傷的
後果。 

 過去在非洲七年中，因事工的緣故，常有機會去
到不同的族群，所經之地，無論是城市或鄉村，不時會見
到兩個男人在打架，街道和路旁成了他們拳擊較力的場
所。經過的路人，惟恐惹禍上身，也沒興趣停留觀看或報
警處理。這時惟一能使兩個鬥毆的男人停止的方式，就是
兩個男人一方或雙方的女性親屬，例如：媽媽、妻子、姊
妹或姑姑、阿姨。為了保護她們的男人不受嚴重的傷害，
她們常身陷危險的衝入拳戰中，跪地苦勸，流淚哀求他們
停止這場拳架。最後，誰才是這場拳賽的勝出者，要有多

少的勇氣和愛心，才能介入這種失智的鬥毆。我親愛的
姊妹們，妳們才是這場拳賽中的勇者以及和平的使者。
難怪在許多的部落中，女人若在介入男人的鬥毆中被
打死或身受重傷，那個下手的男人要賠償的損失，雙倍
於打死打架或勸架的男人。所以，當女人介入勸架打架
時，就像是在兩個對手的火氣上澆上一盆冷水，她們的
出現送出一個停止的信號，否則會有更嚴重的懲罰。這
是上帝賦予非洲女人的一個使命，成為和平的使者。 

 對於在部落文化事奉的女宣教士，若能深知這
個與生俱來的“身份＂，不在表面上或台上強出頭以
彰顯才幹，而是安於當地文化上女人的角色，默默耕耘
於當地婦女的人際關係，就能打開許多傳福音的門。五
十年前，在厄瓜多爾殉道的五位男宣教士，他們所遺留
下來的使命，就是由他們的遺孀和其中一名殉道者（盛
南特）的姊姊所承接，因凶狠的奧加人世世代代活在彼
此相殘和報復的循環中，對外來人的懼怕和無知，使他
們下手殺害任何闖入者，惟一的例外，就是在冤冤相報
的殺戮中，他們會讓女人和小孩存留活口。因此，他們
對女人和小孩的敵意和警戒較低。所以，向奧加人接觸
的最“安全＂的人選，就落在較弱的女人身上。幾個遺
孀在喪夫的心靈重建和禱告等待中，認識了神早已預
備的一顆棋子－一位奧加族的小女子，她在當年部落
相殘中，被擄至外界而信主。她們向她學習語言。奧加
人的文化和歷史的恩怨，兩年多的禱告和準備後，盛南
特的姊姊，她們將自己投入一場光明與黑暗的爭戰中。
終於神興起環境，幫助她們打開福音的門，使得奧加人
歸主，成為和平的使者，終止了奧加人世代相殘的爭
戰。 

 

作者黃雲英師母與夫婿黃成培牧師在肯亞宣教多年，他們一直是Arcadia宣教祈禱團契的忠心契友。 

 宣教工場上的知心摯友   張敬慈 

  原本以為我在宣教工場上認識的宣教士好友返回母
國述職以及前往台灣進修，不會對我個人造成太大的影
響；直到她離開後的幾天，我才明白原來我是高估了自
己。 

  在好友尚未離開本地時，我們之間的聯繫雖不似我
在第一任期期間那樣地頻繁，但一週至少總會聯絡一次。
我很感謝神在我第一任期面對許多內在衝突期間，這位
好友走進我的生命中，她成為當時的我很大的幫助。有時
候回頭想想，如果沒有她適時地伸出援手，我真的難以想
像很容易鑽牛角尖的我，是否能順利走出。 

  她的離開，讓我意識到在工場上結交到一名知心的
同路人的不容易以及寶貴。有時候我們所在的工場，也許
有很多不同差會的宣教士同在一個地方或鄰近的地區服
事，但要論到能建立起一種深度且相知的友誼、關係，我
個人認為真的很難。 

  基本上對走入工場的宣教士而言，絕大部份都很有
自己的脾氣、個性和主見；當然這些脾氣、個性和主見的
背後往往也有著許多錯縱複雜的成因；但不提別人單單
提我自己，我就是有上述情況、但卻又相當難纒且又教人
頭痛的傢伙。 

  是甚麼原因竟能讓我這樣的人在工場上結交到好

友？除了神的恩典和作為外，我認為是這位朋友對我
的接納。在我們相處和互動的過程中，她沒有因為我的
種種「軟弱」而輕看我，也沒有因為我在她面前流露出
「醜陋」而對我不屑一顧。我覺得活在她的面前我可以
很真實、很自在，不必沒有安全感，也不必遮遮掩掩任
何表現上的錯誤；因為我心裡明白，她接納這個時期、
這個階段，而生命卻只有這種程度的我，所以我完全不
用擔心我有沒有到達她心中所謂「有價值」的標準，或
我的名字會不會自她好友的名單中給剔除。 

  有時候，工場上的一些狀況真的教人頭痛，但若是
遇到一位可以理解我們，又可以讀得懂我們的同工或
朋友，就算是遇見較大的挫折，也不至於讓我們感到孤
單、疲倦和難過。然而若是情況恰恰相反，我想宣教士
自己除了要經歷上述的孤單、疲倦和難過外，可能還得
加上那份不能被人理解和讀得懂的心酸吧！ 

  我其實不太懂其他的宣教士和我的感受是否相似
或雷同，但我感謝神的是──我有一位理解我又讀得
懂我的宣教同路人成為摯友。在她用接納的心和眼光
注視我的同時，我亦看見自己在主裡頭一天天的長大
與成熟。 

  謹以此文獻給我的主，同時衷心感謝我的宣教士
好友，願神加倍祝福她、繼續重用她。 


